

## Notes and News

### *L'Université Lovanium de Léopoldville*

CRÉÉE sous les auspices de l'Université de Louvain, l'Université Lovanium de Léopoldville, ouverte officiellement en octobre 1954, confèrera ses premiers diplômes en juillet de cette année. Par la qualité de son enseignement, par l'importance de ses installations et de son équipement scientifique, par l'influence qu'elle exerce dès à présent sur l'évolution culturelle du Congo belge et du Ruanda Urundi, cette jeune Alma Mater africaine a su s'imposer à l'attention du monde universitaire et son développement extraordinairement rapide ne cesse d'étonner ses visiteurs.

Ses origines lointaines remontent à 1925 avec la création à Kisantu, dans le Bas-Congo, du premier centre de la ' Fondation Médicale de l'Université de Louvain au Congo ' et de ses écoles d'infirmiers et d'assistants médicaux auxquelles allaient s'ajouter plus tard une école d'assistants agricoles et une école de sciences administratives et commerciales. En 1947, ces divers enseignements furent groupés en une seule institution appelée Centre Universitaire Congolais Lovanium, que ses promoteurs entendaient élever progressivement au niveau d'une institution d'enseignement supérieur, mais qu'ils prirent la décision, en 1950, de transformer en une véritable université après l'avoir transférée aux abords de la capitale du Congo belge. Le 15 janvier 1954, quelque 30 jeunes étudiants africains entraient pour la première fois en section préparatoire pour y recevoir une formation complémentaire activement poussée qui, dix mois plus tard, permettait à 11 d'entr'eux d'accéder, avec 3 jeunes européens, aux études universitaires proprement dites.

L'Université Lovanium occupe une vaste colline de 270 hectares située au sud de Léopoldville à quelque 12 kilomètres à vol d'oiseau du centre de la ville. On y jouit d'un magnifique panorama sur le fleuve Congo, la capitale et Brazzaville. Le plateau sur lequel sont érigés les bâtiments universitaires domine le fleuve de plus de 200 mètres; balayé par des vents dominants du sud-ouest, il bénéficie, grâce à son altitude, de conditions climatiques favorables.

L'Université de Léopoldville est administrée par un Conseil présidé par le Recteur de l'Université de Louvain et composé en majorité de professeurs de cette université. Ce Conseil s'éclaire des avis de commissions facultaires consultatives qui groupent une soixantaine de professeurs de l'Université de Louvain. L'Université Lovanium est dirigée en Afrique par son recteur, Monseigneur Gillon, docteur en sciences physiques qui a consacré les débuts de sa carrière universitaire aux recherches nucléaires.

Dans l'élaboration de ses programmes, l'Université Lovanium s'est inspirée essentiellement des besoins locaux. Elle a ouvert ainsi successivement: en 1953: l'année pré-universitaire générale; en 1954: la faculté des sciences, l'institut agronomique, la faculté des sciences politiques, sociales et économiques et l'institut de pédagogie; en 1955: l'année pré-universitaire scientifique et la faculté de médecine; en 1956: la faculté de philosophie et lettres et la faculté polytechnique; et, enfin, en 1957, la faculté de théologie et l'institut supérieur des sciences religieuses. Ces six facultés et leurs trois instituts annexes organisent plus de 40 épreuves comprenant 240 matières différentes représentant quelque 15.000 heures de cours et d'exercices pratiques.

Pour l'année académique 1957-1958, le corps académique se compose de 56 professeurs et chargés de cours à temps plein et de 18 professeurs et maîtres de conférences à temps partiel. L'Université s'est montrée fort exigeante quant à la qualification de son corps professoral. Sur ses 52 professeurs et chargés de cours à temps plein, 45 sont agrégés de l'enseignement supérieur ou porteurs d'un titre équivalent, 33 ont, avant leur nomination,

consacré plusieurs années à la recherche scientifique ou à l'enseignement supérieur, 17 ont une expérience africaine et 12 ont séjourné à l'étranger dans des universités ou des centres de recherche. Tous les professeurs et chargés de cours à temps plein habitent la cité universitaire, ce qui leur permet d'avoir de nombreux contacts avec les étudiants.

La bibliothèque de l'Université comprend déjà plus de 50.000 volumes, de nombreux microfilms et reçoit 1.200 périodiques différents.

L'Université a lancé une collection académique intitulée 'Publications de l'Université Lovanium' dans laquelle 4 volumes ont paru en 1957; elle publie également diverses séries de 'Studia Universitatis Lovanium' où paraissent des travaux moins étendus et portant principalement sur les recherches scientifiques effectuées à l'Université.

Pour l'année académique 1957-1958, les étudiants sont au nombre de 251, dont 180 Africains, 70 Européens et 1 Asiatique. L'Université Lovanium est ouverte, sans discrimination d'aucune sorte, ni raciale ni confessionnelle, à tous les étudiants capables et désireux d'y faire des études universitaires. Les conditions de préparation intellectuelle exigées pour l'accès à l'Université sont en principe les mêmes que dans les universités belges.

Les 251 étudiants inscrits pour l'année académique 1957-1958 se répartissent comme suit: 60 dans la section pré-universitaire générale et 14 dans la section pré-universitaire scientifique, 54 à la Faculté des sciences politiques, sociales et économiques, 25 à l'Institut de pédagogie, 23 à la faculté des sciences, 23 à la faculté de médecine, 19 à la faculté polytechnique, 13 à la faculté de philosophie et lettres dont 9 se préparant aux études de droit qui commenceront en octobre de cette année, 13 à l'Institut agronomique et 7 à la faculté de théologie.

Les examens sont présentés devant un jury où siège, à côté des professeurs de l'Université Lovanium, un professeur délégué par chacune des 4 universités belges; la présence de ces délégués garantit l'utilisation de critères d'appréciation similaires à ceux des universités métropolitaines. Jusqu'à présent, les résultats des examens, où ont été enregistrés environ 20% d'échecs, peuvent être considérés comme extrêmement satisfaisants.

Les étudiants dont les parents n'habitent pas dans les environs de l'Université ou qui ne bénéficient pas chez eux de conditions favorables au travail intellectuel — et la plupart se trouvent dans ce cas —, habitent dans des homes résidentiels où chacun dispose d'une chambre individuelle dotée de tout le confort nécessaire. A proximité de ces homes sont installés un restaurant universitaire, de vastes locaux de récréation et diverses installations sportives, comme plaine de foot-ball, bassin de natation, tennis, etc. . . .

Les étudiants incapables de subvenir personnellement aux frais de leurs études, reçoivent du Gouvernement ou de personnes privées une bourse d'un montant annuel de 30.000 francs congolais, couvrant tous leurs frais, mais dont le tiers constitue un prêt d'honneur que les bénéficiaires s'engagent à rembourser après leurs études.

L'Université Lovanium est loin d'avoir achevé son programme de constructions. Sont actuellement terminés: le bâtiment de la faculté des sciences, de près de 9.000 m<sup>2</sup> de surface utile, avec ses départements de physique, de chimie, de zoologie, de botanique et de géologie; le bâtiment de la faculté de médecine d'une superficie utile de près de 6.000 m<sup>2</sup> avec ses départements d'anatomie, d'histologie, d'embryologie, d'anatomie pathologique, de bactériologie et de chirurgie expérimentale; une partie des cliniques universitaires mises en service en novembre 1957 et qui ont dès à présent à la disposition des malades plus de 330 lits et un équipement ultra-moderne; 4 homes d'étudiants de 60 à 64 chambrettes chacun; trois maisons servant de résidence aux étudiantes; un home central comprenant une chapelle provisoire; le restaurant universitaire, les salles de récréation, cuisines, buanderies et offices; 18 maisons pour étudiants mariés; 58 maisons pour professeurs et de nombreuses autres habitations pour le personnel administratif et les travailleurs employés par l'Université; enfin, diverses installations sportives.

Sont actuellement en construction: le bâtiment de la faculté de philosophie et lettres où

seront groupés les départements de philologie, d'histoire, de philosophie, de sociologie, d'anthropologie, de pédagogie, d'économie, de droit, etc.; deux pavillons techniques pour les cliniques universitaires où seront groupés les salles d'opération, les services de radiographie, la polyclinique et les services administratifs. Sont aussi en construction l'église universitaire, un 5<sup>ème</sup> home d'étudiants, une station agronomique expérimentale et un certain nombre de maisons.

Dans le programme de constructions prévues pour les deux ou trois prochaines années, sont prévus une faculté polytechnique, un institut agronomique, un bâtiment administratif, une bibliothèque centrale, de nouvelles cliniques, cinq homes d'étudiants, une cinquantaine de maisons de professeurs, des habitations diverses, etc.

Une haute personnalité étrangère de passage à Léopoldville disait de l'Université Lovanium qu'elle était une des réalisations les plus étonnantes qu'il lui ait été donné de visiter au cours d'un long périple en Afrique.

### *Fifth Meeting of the Inter-African Committee on Social Sciences*

THE fifth meeting of the Inter-African Committee on Social Sciences was held in Brussels on 31 March and 1 April 1958. Among the subjects discussed were population maps, migration studies, African archives and history, archaeology and prehistory, and toponymy.

The progress made by Professor Gourou in the preparation of maps of the Belgian Congo and of Madagascar on the scale of 1:1,000,000 was welcomed. Attention was drawn to the importance of seeking international agreement to secure the greatest measure of comparability among the maps of various territories on this scale. It was therefore recommended that Professor Gourou should be invited to make proposals for the standardization of maps on the scale of 1:1,000,000 to be produced by all Governments with responsibilities in Africa South of the Sahara. In the meantime the Committee endorsed the recommendations of CSA and its Maps and Surveys Committee that it was also desirable that a provisional map on the scale of 1:10,000,000, showing distribution and density of population for Africa as a whole, should be prepared with the assistance of the Governments concerned.

The progress of research on migration studies in West Africa was noted with satisfaction, and it was recommended that when the several studies were completed a general report on the investigations should be prepared by the Joint Secretariat to be issued as a CCTA publication.

Archive resources in Africa South of the Sahara had been the subject of a two-part questionnaire. Sufficient replies had not yet been received on the official archives to make it possible to draw up a comprehensive report. The second part of the questionnaire is to be addressed to missions, tribal authorities, and private individuals. Stress was laid on the importance of the recording of oral traditions and the teaching of the history of African peoples. A list of historians specializing in Africa is now being drawn up by the Secretariat.

The attention of Member Governments was drawn to the courses on archaeology, organized by Dr. Desmond Clark of the Rhodes-Livingstone Museum, to be held at Livingstone in July or August 1958, and also to the importance of providing in educational establishments for instruction in the archaeology of Africa. It was also recommended that archaeological studies in the area between West Africa and the Sudan, as proposed at the 1957 London Conference of African history and archaeology, should be supported by CCTA, and that the Government of the Republic of the Sudan should be invited to associate itself with the Member Governments in a joint project. Arrangements for the compilation of an atlas of prehistory, as suggested by Dr. Desmond Clark, were also discussed, and it was decided to appoint correspondents for different parts of Africa and to establish a panel of experts to examine archaeological and quaternary geological correlation.